

### VIDA MUNDIAL

Sección de la Prensa Asociada y otras fuentes noticiosas

LONDRES, 21.—Ward Price, el primer Inglés al entrar en Monastir, dice textualmente: por fin despuntó el alba. La calle presentaba una vista sombría. Las ventanas de las casas cerradas por postigos de hierro. La caballería francesa fué la primera en entrar, ahora rondan las calles los pescuezos de las bestias enroscados de guirnaldas de flores porque los habitantes después de atisbar tímidamente por las ventanas, se atrevieron a salir ofreciendo coronas y guirnaldas a los franco-rusos que entraban ya constantemente. A las 8.20 a. m. la última batería alemana evacuó la parte septentrional de Monastir, dividiéndolas los exploradores franceses que se desbordaban sobre el camino que conduce a Prilep. A las 8.20 la batería partió para proteger la retaguardia del enemigo. Los artilleros pusieron el avan tren a las cureñas y salieron al trote por las calles, perseguidos de cerca por la caballería francesa. A las 9 a. m. entró la primera compañía francesa pasando por los cuarteles que ardían, que se habían incendiado la noche anterior. Acompañó a los Franceses un batallón ruso. Las 2 columnas marchando al frente, así es que Monastir ha sido recuperado por los serbios, aunque los franco-rusos tuvieron el privilegio de entrar primero. Confiesan sin cansarse que el infatigable avance de los serbios por la comba del Cerna, obligó al enemigo a evacuar la ciudad. Un Coronel francés me dijo: Gracias a los serbios conquistamos la ciudad, todo el centro de la población se ha reservado para el alojamiento de los serbios, caso de arreglar una entrada triunfal. Los habitantes pidieron permiso al Jefe

francés para izar el pabellón francés. Se les negó, pero les permitió izar el de Servia.

AMSTERDAM, 21.—Anuncia el Telegraph que varios de los belgas deportados regresaron a Bélgica después de pagar rescate. Parece que al principio los alemanes ofrecieron el rescate por mil marcos, pero viendo que nadie los pagaba, lo rebajaron a quinientos.

ROVER, 21.—Se han desembarcado en Deat 33 pasajeros y tripulantes del vapor Siberia. Permanecen a bordo 24 esperando auxilio; corren peligro de quedarse engultados en la arena movediza. El Siberia está todavía embarrancado. Se ha celebrado una entrevista con una enfermera recién llegada de Bucarest, dice aeroplanos enemigos arrojaron sobre Bucarest, confites y juguetes envenenados. Uno de ellos arrojó confites infestados de los microbios del cólera, escarlatina y tifoidea. Jonescu hallábase presente durante el análisis de confites hecho de cloruro de cal. Los niños que los comían, morían. Una mañana, después de una incursión de aeroplanos, las calles estaban regadas de lapiceros. Un soldado recogió uno y al destornillar lo estalló, arrancándole tres dedos.

WASHINGTON, 21.—Se ha recibido un telegrama de Carton Dwaert, Ministro de Justicia belga, fechado en Havre, dice textualmente: notician de Bélgica que la situación es horrible. Se han deportado más de 40 mil hombres, en medio de escenas espantosas. Se deportarán 300 mil. Suplícole impedirlo. Haga que amigos de influencia inauguren una campaña para exponer al público las condiciones de este comercio en esclavos. Implore auxilio de la humanidad.

### ¡A las armas!

Tenemos guerra! Ya ésta ha sido declarada, y todos debemos alistarnos. Saldremos al combate, y en esforzada lucha venceremos a nuestros enemigos: defenderemos así lo más sagrado que el hombre debe defender.

\*

Sin embargo, apenas hace unos pocos días que yo era pacifista y escribí un artículo, en el cual deseaba la ansiada y benéfica paz. ¿Y entonces.....?

Esto es claro. Odio la guerra material, la que se hace a sangre y fuego; la que siembra la

desolación y la ruina en el hogar y en las naciones; la que hace que los hombres, olvidando su fraternal y común origen se despedacen como fieras. Pero anhelo la guerra que se libra sin cañones, sin fusiles y sin bayonetas; la guerra sin sangre ni destroz material; la que no deja ni huérfanos ni viudas; la guerra intelectual; la lucha del pensamiento.

Sí, amo la lucha del pensamiento, porque de ella nace el adelanto y el progreso. Del choque de las ideas sale la luz brillante de la verdad.

Con esta explicación, ya el estimado lector comprenderá cual es la guerra que tenemos declarada, y de qué modo debemos alistarnos a ella.

Nuestros enemigos son, pues, los que, atacando las buenas costumbres del hogar, quieren inocular en nuestra sociedad el virus venenoso del vicio y de la desmoralización; los que, atacando las creencias religiosas, quieren descristianizar la humanidad y sumirla en la oscura incredulidad.

Los cristianos, y sobre todo los católicos, debemos prepararnos para esa lucha. Debemos defendernos de esa corrupción y de ese indiferentismo religioso con que nuestros enemigos quieren invadirnos. Por consiguiente, nuestra lucha debe ser defensiva.

\*

¿Y las armas?—Nuestras armas defensivas tienen que ser, las mismas que nuestros enemigos emplean para atacarnos.

En la guerra material, el ataque de la artillería se contra-resta con artillería; en la lucha del pensamiento, a la prensa se debe oponer la prensa misma.

Hoy la lucha formidable del pensamiento se libra, no con las armas que allá en Essen fabrican los Krupp, sino con los tipos metálicos que en Maguncia inventó Gutenberg; el libro, el periódico y la revista son las poderosas armas con que el intelecto humano libra sus combates. En el periódico mercantilista y amarillo se oprime al pudor y a las creencias religiosas; en el periódico católico debemos nosotros defender el pudor y nuestros principios católicos. Y así como los anticatólicos y los que se apellidan librepensadores se unen para fundar sus periódicos y contribuyen para su sostenimiento, así también los católicos debemos unirnos y contribuir para sostener nuestra prensa católica, pues ésta es el arma principal con que defendemos lo más sagrado que tenemos, cual es nuestro Dios y nuestra religión.

\*

La importancia de que los católicos tengamos periódicos para la defensa de los ataques que la desmoralización y la incredulidad nos hacen, es de indiscutible importancia.

El periódico católico nos da las noticias mundiales y la información de los sucesos diarios, como los demás periódicos, pero sin la desenvoltura y sin la falta de caridad con que lo hace la prensa amarilla. El periódico y el semanario católico nos dan lectura amena e instructiva; nos tienen al tan-

to del movimiento religioso, tanto nacional como de los otros países, y nos instruyen en muchas de las verdades que los católicos debemos saber.

\*

Los tiempos han cambiado. Al buen católico de ayer convenía en primer lugar, construir templos, ir a las cruzadas y hacer gran derroche de lujo en el culto, al católico de hoy toca, antes de esas otras cosas, ayudar mucho al sostenimiento de la buena prensa. Pues, ¿de qué serviría tener grandes y suntuosos templos y hacer pomposas fiestas, si por descuidar los católicos sus armas, que son la revista y el periódico católicos, nuestros enemigos con su prensa amarilla fueran quitando la fe de nuestra Nación? ¿Qué haríamos con muchos templos y sin gente con fe para que los concurrieran?

Los tiempos presentes son de lucha. Empuñemos nuestras armas y estemos listos para la defensa. Contribuyamos al sostenimiento del periódico católico y suscribámonos a él, en vez de sostener con nuestro colón mensual a diarios contrarios a nuestras creencias.

¡A las armas, pues, que es tiempo de luchar!

Z. Z.

### Cosas inconvenientes que la policía y la Sanidad debiera evitar

—Abrir campo para los transeúntes en las aceras del mercado donde casi no se puede pasar debido a la presa que forman los vagos y los vendedores.

—Burlada anda la ley de lotería, pues buena cantidad de la extranjera se juega a vista y paciencia.

—Cuidar más del aseo de las caballerizas, pues no todas se encuentran bien limpias.

—Daños sin cuento causan las moscas en las ventas de carne, y nunca se ordena la colocación de cedazos.

—Establecer cuanto antes la zona de mujeres dudosas.

—Facilitar más el expendio de pescado rebajando las tarifas municipales, pues éste debe ser el alimento de los pobres.

—Garantizar más a los vecinos de las orillas de la ciudad dándoles un servicio de policía más activo.

—Hacer más exigente el uso del alambre sin púas en las cercas, pues aveces no sólo se deja el traje, sino hasta el pellejo.

—Iniciar un cuerpo de bomberos voluntarios, pues el número actual es ridículo.

—Jamás se cumple con rigidez la ley de vagos.

—Limpiar más las zanjas de los suburbios de las cuales saltan los zancudos por las noches.

—Llamar la atención de los cocheros que no han comprado timbre.

—Mejorar ciertos focos de luz que parecen candiles pues no tienen la intensidad de ley.

—Nadie hace caso de la ley de explosivos y pólvora. Hay muchos que almacenan más del máximo.

—Oponerse con razón a la mendicidad callejera que encubre mucho vagabundo.

—Predicar el uso del baño pues hay muchas gentes mal olientes que llevan un ejército de pulgas y piojos.

—Registrar bien todos los automóviles para ver si los frenos funcionan.

—Seguir la pista de ciertos pájaros que van y vienen de Panamá con frecuencia.

—Trabajar en el ánimo de los policías para que aprendan a dar la acera.

—Usar menos crueldad con los pobres ebrios y evitar las aglomeraciones de chiquillos.

—Verificar con escrupulosidad la inspección de panaderías y exigir el uso de la ropa blanca a esos obreros.

—Y no dejar en el tintero estas observaciones que serán provechosas para pobres y ricos.

—Sacudir los pelfudos en la calle es una indecencia—y no obstante todos los hacen a vista y paciencia de azules y amarillos.

Se dará una gratificación a quien entregue en la Oficina de este periódico, un anillo liso con un monograma en relieve, perdido el sábado último en el trayecto de Cuesta de Moras al Mercado.

### NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

### INDICADOR PARA MAÑANA SANTORAL

Día 24. Viernes.—Santos Crisógono y Felicísimo, mártires; San Juan de la Cruz, confesor, y Santa María, virgen.—La Misa y Oficio divino son de San Juan de la Cruz, con rito doble de segunda clase y color blanco.—Fué natural de Ontiveros, Obispado de Avila, hijo de padres nobles, aunque pobres. Desde niño comenzó a dar grandes pruebas de virtud, y a los veintidós años tomó el hábito de Carmelita. Eligió, por consentimiento del Prelado, una covacha oscura, y su cama era un tronco en forma de ataúd. Traía siempre un áspero cilicio, y su oración ordinaria era una altísima contemplación a los pies de Jesús Crucificado.

## Conversación cariñosa con los lectores de "Nueva Era"

Amigo mío: no te conozco de vista, pero como advierto que tienes en tu mano este número de "Nueva Era", aseguro con juramento que somos viejos amigos, antiguos hermanos.

¿Te ríes?—o yeme y me darás la razón: Lee la "Nueva Era" que es un diario católico: la estás leyendo con gusto, porque eres católico: yo soy amigo de la "Nueva Era" y soy católico: luego soy amigo y hermano tuyo con los vínculos de mayor amistad y fraternidad que son los vínculos de la Religión Católica, que ambos profesamos.

Hablemos, pues, un poco (solo un poco) de periodismo católico.

¿Sabes por qué estimo yo al periodismo católico?

¿Sabes por qué lo recomiendo eficazmente a tu cariño y protección?

Voy a decirte:

Cristo envió a sus Apóstoles a predicar el Evangelio.

La Iglesia Católica por medio del Papa y los Obispos que forman la Iglesia docente, ayudados del Clero, han venido continuando esa labor apostólica hasta nuestros días, pero resulta que las gentes de hoy, por vivir cansadas del excesivo trabajo que la vida exige, por vivir hastiadas de literatura, de exigencias modernas, de vanidad, de mil cosas más, se han convertido en perezosas para oír la predicación cristiana.

No acuden a los templos, no leen las obras serias, no gustan de libros apologeticos: sólo gustan del periódico que rápidamente, a vapor, condensadas y quintesenciadas les da las doctrinas, las noticias, y todo cuanto precisa saber.

—¿Qué hacer ante esa exigencia?

¿Qué?

—Pues, acomodarnos a ella.

—¿Y cómo?

—En la forma en que lo exigen: es decir, servirles la doctrina cristiana, la noticia cristiana, la apologética cristiana, por medio del periódico cristiano católico, que lleve así el eco de la predicación a los hogares de los perezosos y exigentes, para que no tengan motivo de quejarse.

Creeme, amigo mío: Ya estimo al periodismo católico, como una prolongación de la predicación evangélica.

Y si tú piensas bien, acomodándote al tiempo en que vivimos, estimarás el periodismo católico y apoyarás decididamente a "NUEVA ERA" y recomendarás este diario a tu familia y a tus amigos, por las razones que aquí te digo:

Como una prolongación de la predicación cristiana.

Tu amigo

SÓFOCLES.

Su ingenio en el manejo de la política interior le granjeó la simpatía de todos sus súbditos y su prestigio personal sirvió para afianzar los vínculos del Austria con la Hungría, llegando a hacerse amar bien de los hijos de esta nación, a despecho de los que a raíz de su proclamación auguraban su caída lo contrario.

Cultivó siempre buenas relaciones con la Santa Sede y nunca fué a la Ciudad Eterna por no visitar al gobierno usurpador de los Estados Pontificios.

No podrá echarse jamás en olvido su participación brillante en el Congreso Eucarístico de Viena.

### De Concepción de Cartago

Como corresponsal que soy de ese diario en este pintoresco barrio, fui invitado particularmente por el querido Cura Pbro. don S. Valenciano, principal cabeza y por la comisión del turno que se verificó el domingo 12 de noviembre, cuyo presidente don Manuel Piedra Quirós es el timón o base principal del movimiento. Como el mal tiempo no dejaba reunirse la gente, yo, para poder tomar datos, me retiré a un galerón semi oscuro donde podía apenas verme las manos y pude con mucho costo, observar en medio galerón y a los lados unas cuantas mesas con carpetas, dibujados algunos signos que equivalían a más, menos y completo. Como disponía de unos cuantos cincos, dispuse pararlos mientras podía escuchar algo de nuevo. Al cabo de un tiempo quedé sin un medio en el bolsillo.

En vista de esto dispuse salir a la plaza a recibir aire fresco, cuando de repente oí una música que se acercaba y gente que corría en todas direcciones. A la bulla fenomenal corrí yo también para no dar datos errados. Lo primero que embocó fué una carreta con la familia de D. Basilio Gómez que venía de paseo al turno. Por último llegó don Basilio a la cabeza de la Filarmonía de San Rafael que llegaba con el fin de amenizar el turno, en pago de los buenos servicios que este barrio ha prestado al Cantón Oreamuno cuando verifican un turno. Antes de entrar a la plaza me uní con unos cuantos de la comisión para irles a topa, pues nos traía una carretada de pollos y otros objetos cuyo valor ascendía a más de un ciento de colones. Por la noche tuvimos una pequeña velada a beneficio del templo, en la cual se exhibieron obras morales, cuyo director fué D. Rafael Hernández, persona entusiasta y de criterio sano. Tuvimos el gusto de ser visitados en ese día por el señor Cura de San Rafael, Jefe Político, D. Basilio Gómez, José Vega, D. José M<sup>o</sup> Ramírez y señora, quienes tuvieron la fineza de ayudarnos en lo que fué posible.

De Guadalupe D. Felipe Calderón, D. Rafael Campos, D. Juan Trejos, D. Arcenio Alfaro. Y de ésta D. Antonio María

Brenes, Francisco Monge, D. Pedro Barahona, D. Manuel Piedra Quirós y gran número de señoritas se disputaban la supremacía por servir al público. A todas las personas que tomaron parte en la ayuda al turno como al Presbo. Valenciano, cura celoso por el adelanto del culto católico, este corresponsal les dá las gracias y les saluda atentamente.

CORRESPONSAL

### ¿Qué es amor?

Amor es una inclinación honesta y sincera, graciosa, decidida, de una voluntad hacia alguna persona; (el amor sólo se refiere a personas) por las condiciones físicas y morales que en ella nos subyugan.

Amor es una inclinación sensible o sensual hacia el físico de una persona, por la simpatía sensual que ese físico despierta.

Amor es un incendio del alma cuyo combustible es una persona, y las llamas son las pasiones, las inclinaciones nerviosas; y las cenizas muchas veces son el honor y la reputación que quedan hechos tales.

El amor... es una quimera cuando no es noble y generoso: es un sabroso confite que endulza el paladar de la vida, cuando es el alma quien ama, por el alma señora y dueña de la inteligencia y del corazón, es un ángel, cuando es la madre o la esposa fiel quienes aman. Y en conclusión: ¿Qué es el amor?

Amor será del color del cristal con que se mira.

R.

### Nuevo Alcalde católico de Londres

A pesar de los esfuerzos que han hecho los protestantes para impedirlo, la ciudad de Londres tendrá desde este mes su tercer alcalde católico, cuyo nombre es W. H. Dunn. Los otros dos alcaldes fueron Sir Stuart Knill, en 1893, y su hijo J. Knill, en 1909. W. Dunn fué por largos años fideicomisario y tesorero de la Casa de Alton para heridos y lisiados; y actualmente es tesorero del comité de socorro para los belgas prisioneros en Alemania, y Coronel honorario de varias organizaciones militares.

### MUERTE DE DOS MAESTRAS

Sofía Prado

En el Hospital de San Juan de Dios falleció recientemente la señorita Sofía Prado.

Maestra de Enseñanza Primaria, radicaba desde hace algunos años en San Miguel de Desamparados en compañía de su señora madre, y una niña que había criado.

Enfermó hace pocos días y como se agravara fué trasladada al Hospital, donde falleció.

A su entierro asistieron muchos maestros de ambos sexos.

La señorita Prado era joven todavía y su carácter afable la hacía simpática y le atraía el aprecio de quienes le trataban.

Descanse en paz y acepte su señora madre nuestra condolencia.

Paula Arrieta

Señorita de 22 años, vecina de la ciudad de Diriá, Guancaste, murió en esta Capital.

Era maestra normalista muy aprovechada y fungía en el distrito de Arado de aquella provincia.

Vino en busca de salud y encontró la muerte, lejos de su familia y del rincón amado donde discurrieran los años de su juventud.

Su muerte ha sido muy sentida entre sus compañeras de colegio que la apreciaban por su talento y por sus virtudes.

Paz a sus restos y resignación a sus deudos.

## NOTAS

Peritos agrícolas

Será el título de los primeros alumnos que saldrán este año de la Escuela de Agricultura de Curridabat del Lic. Cruz Meza, debidamente aprobados en sus exámenes.

Las fiestas

Tendremos fiestas cívicas al fin de año con mascarada, corrida de toros, música, iluminación, derrame de aguas con o sin olor y deportes en la Sabana. Y desde luego, licor, juegos y golpes.

Lo de siempre: con o sin plata el pueblo ha de divertirse, arremolinándose en la plaza de la Fábrica, estrujándose por contemplar las demostraciones de cultura de que hacemos gala.

Sociedad Federal de Trabajadores

Hemos recibido atenta invitación para asistir a la conferencia que dictará el próximo domingo en dicho centro, el Profesor, don Andrés Boza Cano.

Agradecemos la atención y deseamos el mejor éxito para esa fiesta obrera.

Suscripción

Entre los simpatizadores de la causa alemana se ha iniciado una suscripción para obsequiar a la Cruz Roja una suma en efectivo, el día de la feria.

Se nos informa que don Augusto Marín Rico ha aceptado el cargo de tesorero.

Por los niños belgas

Mañana se efectuará en el Salón de la Merced la función a beneficio de los niños belgas. El programa será, a lo que entendemos magnífico, y en su confección han colaborado muy distinguidos caballeros.

Exhibición

Ayer quedó abierta al público la exhibición de trabajos manuales y dibujos en la Escuela Juan Rafael Mora. Hay trabajos de verdadero mérito en esos ramos.

Carestía

Aumenta de manera alarmante la carestía de ciertos artículos de primera necesidad. En los establecimientos que los tienen en existencia han elevado los precios notablemente. Algunas pulperías no quieren ya hacer ventas de 5 cts.

Impuesto

El de ferrocarril a beneficio de los Hospitales ascendió durante el mes pasado a \$ 829.80

## El Emperador Francisco José

Nació en Schonbraum el 18 de agosto de 1830. Fueron sus padres el Archiduque Francisco Carlos y la Princesa Sofía de Baviera.

Muy joven era todavía cuando subió al trono (1848) y su reinado ha sido fecundo en sucesos notables aunque con fortuna para él menos próspera que adversa. Entre ellos es fácil recordar:

1º La desgraciada guerra que sostuvo contra el Piamonte auxiliado por la Francia, perdiendo de resultas de ella la Lombardia.

2º Participación en el desmembramiento de Holanda.

3º Campaña contra Rusia, perdiendo en la batalla de Sadowa su antigua preponderancia en Europa Central.

4º Campaña contra Italia, que si bien fué vencida por el Austria vió compensada su derrota con la adquisición del territorio veneciano y que cedido por el Austria a Francia, lo cedió ésta al dominio italiano.

5º Intervención en los asuntos de Oriente, merced a la cual se anexó Bosnia y Herzegovina.

6º Declaración de guerra a Servia; originándose de allí la guerra europea actual.

Quizá no exista en la Historia otro hombre que como Francisco José haya aparecido vinculado a tantos sucesos trágicos de familia.

Tenía un hijo inteligente, osado, instruido, y en plena

edad viril, sin detenerle la gloriosa perspectiva de la corona que un día habría de ceñir, se quitó voluntariamente la vida, según unos, o fué víctima de un secreto complot, según otros. Nos referimos al Archiduque Rodolfo, muerto en 1889.

La esposa de Francisco José murió en 1898 a manos de un anarquista.

Su primogénita Sofía, murió en 1858; en 1864 su hermana Margarita perece abrasada por las llamas que prenden en su vestido de corte cuando se ataviaba para un baile.

Estas desgracias precedían al fusilamiento de su hermano Maximiliano, ejecutado en Querétaro por los mexicanos.

Primos, sobrinos y otros parientes suyos han enloquecido o han muerto de resultas de súbitos e imprevistos accidentes.

Su sobrino, el Archiduque Fernando, heredero del trono, murió como nuestros lectores saben, en unión de su esposa la Duquesa Sofía de Hohemberg, asesinado en Sarajewo, provocando ese suceso la gran conflagración europea.

A él sólo la muerte respetó durante largos años. Las tempestades no le abatían. Diríase que la adversidad lo vigorizaba, que las penas le fortalecían.

Cometió, es cierto, errores de transcendencia, pero también estuvo dotado de notables y bellas virtudes cristianas.

**Reparación**

Ya se encuentran reparados los desperfectos ocasionados a la línea férrea a Limón por las últimas lluvias. El tiempo que reina por esos lados según se nos informa, es espléndido.

**Misa de requiem**

Ayer se celebró la anunciada misa de requiem en sufragio del alma de don Joaquín Bernardo Calvo, el ilustre costarricense que tan dignamente representó por largos años a nuestra Patria en Norte América.

La numerosa asistencia a dichos funerales fué merecido testimonio a la memoria del ciudadano probo y bueno.

**Turno**

Los habrá próximamente en Heredia, Mercedes y San Francisco del mismo caudón, con fines eclesiásticos según licencia respectiva.

**El Heraldario Mariano**

Se prepara para Diciembre un número extraordinario del periódico "El Heraldario Mariano", órgano de la Congregación Mariana de caballeros. Aparte de la escogida lectura traerá varias ilustraciones.

**Corrigiendo un error**

Por acuerdo publicado en el "Diario Oficial" de hoy se aprueban los extremos 1º y 2º del acuerdo número 3 tomado por la Municipalidad del cantón de Turrialba en sesión del 23 de octubre último que rectifican un error que aparece en el contrato celebrado entre la Municipalidad y don Enrique Wollenweber Neil para el alumbrado de la villa, que se publicó en "La Gaceta" número 47 de 25 de agosto último.

**Exportación**

En el vapor americano «Esparta» se despacharon ayer 32.909 racimos de bananos, 19 bultos de naranjas, 3 barriles de ñames, 1 barril de mamonos, 1 barril de plátanos y 2 sacos de cocos.

**Para los Estados Unidos**

Desde días es muy grande la emigración de jóvenes costarricenses para los Estados Unidos, donde encuentran facilidades para trabajar y abrirse campo ampliamente.

Ayer no más se embarcaron con ese rumbo: Miguel Angel Castro, Víctor M. Quesada, Guillermo Arguedas, Eladio Fonseca y José Monge.

Que lleven un feliz viaje y colmen sus aspiraciones.

**Poder generalísimo**

Doña Rosa María de Monge ha concedido poder generalísimo a don Ismael Monge Acosta para la administración de sus fincas y para la compra y venta de ganado.

**La reunión de los inquilinos del Mercado anoche**

Anoche, por convocatoria del señor Administrador del Mercado, se reunieron allí los comerciantes que pagan alquileres a ese departamento municipal.

El señor Administrador, manifestó a los reunidos, que lo eran casi todos los convocados, las dificultades económicas por

que atraviesa la Municipalidad y la conveniencia de que los señores dueños de puestos en el Mercado, acepten de buen grado el alza que se proyecta de los alquileres en un 20%; que esa alza no resultará gravosa para ellos, desde luego que la Municipalidad se propone resarcirles el desembolso, consiguiendo que se permita continuar el expendio a los comerciantes allí situados, hasta las 2 de la tarde los días festivos en vez de hasta las 12.

Los comerciantes se manifestaron adversos al proyecto, poniendo en evidencia que las realizaciones han disminuido de una manera bien sensible en el año último, y que las dos horas más que se les ofrecen para las ventas no podrán compensarles jamás del aumento de los alquileres.

Creemos que tienen razón de sobra los señores comerciantes y que la Municipalidad no debe perder de vista que si persiste en elevar los alquileres, quienes resultarán perjudicados decididamente, serán los consumidores puesto que los aludidos comerciantes alzarán los precios de las mercaderías.

**BROMA MACABRA**

Un zapatero de Quimper (Aragón), en los ratos que su profesión le deja libre, se ayuda empleándose en otros oficios, entre ellos, el de velar a los muertos. Tanto presumía el hombre a todas horas de que ningún muerto le había causado el menor miedo jamás, que uno de sus vecinos decidió darle un susto.

El bromista se metió en la cama, se fingió enfermo y se tragó unas drogas inofensivas. A los pocos días se anunció su muerte, confiándose al zapatero el encargo de velar el cadáver.

El buen zapatero, para no perder tiempo, se llevó trabajo, y al lado de la cama funeraria se dedicó a arreglar botas.

Tan descuidado estaba el hombre, que sin darse cuenta se puso a cantar.

De pronto se sintió aturdido por una formidable bofetada, a la cual siguieron estas palabras:

—¡Cuando se vela a un muerto, no se canta!

El zapatero sobrecogido dió un paso atrás, y a punto estuvo de ganar la puerta para huir. Pero pronto recobró el dominio de sí mismo y exclamó con todas sus fuerzas:

—Cuando uno está muerto, no debe moverse.

Y empuñando el tirapié, lo esgrimió con tal fiereza, que el bromista ha tenido que guardar cama varios días y aún ha estado a pique de morir de verdad.

**YA DIO PRINCIPIO**

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros a pirantes a los certificados Elemental y Superior de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann». Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

**Dr. Francisco Segreda**

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

**CABLEGRAMAS**

LONDRES, 22.—El famoso crítico militar inglés Belloc, bajo el epígrafe "La defensa Rumana" dice: el objeto de los teutones son 3 puntos: primero defensivo negativo para impedir que la presión rumana ayudada por los rusos amnazara a los búlgaros del Norte y las comunicaciones con Turquía. Segundo, ofensivo y la invasión de los Cárpatos rumanos por los pasos. Tercero, también movimiento ofensivo al través del Danubio y posiblemente cooperación con las operaciones de los Cárpatos. El primero se logró ampliamente con la derrota por Mackensen de los rusos-rumanos en Dobrudja, obligándoles a retirarse al extremo norte, descubriendo así a Czernavoda y tomándola, así obtuvo el objeto estratégico. La potencia que poseían los ententistas convirtiendo el Danubio en obstáculo mediante comunicaciones de primera clase, ha desaparecido, lo que constituye grave factor en la situación oriental.

SAYVILLA, 22.—Anuncia la Transocean, que como ya se informó, la reciente incursión hostil contra Munich, no hizo ningún daño militar, pues el único edificio que sufrió fué la iglesia benedictina de San Bonifacio, de la cual fueron destruidas todas las grandes ventanas de un lado. Estas eran del más alto mérito artístico.

LONDRES, 22.—En la cámara de los comunes Lloyd George preguntó por qué no se permitía a los periódicos ingleses publicar vistas de los tanques, lo mismo que los periódicos americanos, dijo que había visto fotografías que no se parecen en absoluto a las verdaderas máquinas. El armador Roberto Houston escribe en el Times aconsejando a la marina mercante de hacerse justicia sólo armando sus buques sin tomar en cuenta las restricciones del Gobierno. El ofrece al capitán de cualquier barco británico dos mil libras esterlinas por cada submarino que hunda hasta la cantidad de 500 desde ahora hasta el 31 de Mayo 1917. Avisan de Roma que el Ministerio de Relaciones Exteriores Italiano, no dará pasaporte a ningún italiano cuyo viaje al interior no sea en negocios del Gobierno, esta medida paralizará toda la emigración.

ATENAS, 22.—El vapor griego Starti hundido por un submarino alemán, todos los pasajeros y tripulantes a excepción de 3, recogidos.

ROMA, 22.—De fuente suiza se sabe que de acuerdo con las recomendaciones de Alemania, Austria, Bulgaria y probable-

mente Turquía movilizarán todos los habitantes civiles.

LONDRES, 22.—Avisan de Copenhague por la vía Exchange Telegraph, que la junta en cargada de la alimentación noruega se ha acordado que se deben adoptar el sistema de boletas para hacer frente a la situación resultada de la escasez de carne.

WASHINGTON, 22.—Se ha recibido aviso oficial del fallecimiento del Emperador Francisco José, de Austria, anuncia la oficina central de la Cruz Roja que si americanos hallábase a bordo del británico, eran sin duda voluntarios.

NEW YORK, 22.—Dice el consul británico que la mayor parte de los cirujanos y enfermeras a bordo del Británico eran americanos.

LONDRES, 22.—Informe inglés. Durante el día artillería enemiga muy activa contra Beumont Hamel e Iprés, bombardeamos las líneas enemigas cerca de Rasart al este de Angres y al norte del canal de La Basse. Después de fuerte cañoneo con morteros, el enemigo hizo incursión contra nuestro frente cerca de Citeslie; parte de la primera trinchera fué borrada. Nos faltan 26 números. La noche del lunes, nuestros aeroplanos atacaron con bombas y ametralladoras las esta-

**LO MALO DEBE**

desaparecer. ¿A cuántas personas les gusta el sabor y olor del aceite de hígado de bacalao? "Seguramente a nadie," contestarán todos. "Es una de las cosas más repulsivas en el mundo. Algunos lo tomamos indudablemente, pero sólo porque nos dicen que lo tomemos." ¡Qué desdichado es tener que decir esto! ¡Pensar que un medicamento precioso no puede emplearse cuando es necesario, sin repugnar y molestar al paciente! Y, según el público declara, las emulsiones son poco menos ofensivas que el aceite al natural. Pero el reinado del terror pasó ya. La ciencia vino al fin al rescate. Ahora puede usarse una medicina eficaz sin que su olor y sabor causen repugnancia. Porque en la

**PREPARACION DE WAMPOLE** se tiene el resultado de un triunfo farmacéutico probado y bien merecido. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estimula las secreciones del jugo gástrico y es el remedio más eficaz contra la Anemia, Enfermedades Agotantes, Postración que sigue a las Fiebras, Bronquitis y Tisis. El Doctor Jorge Le-Roy y Cassa, Secretario General de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, dice: "He venido empleando la Preparación de Wampole en mi clientela desde que dicho preparado fué introducido en este mercado, obteniendo siempre el mejor éxito para tonificar el sistema en los casos de afecciones debilitantes y en la convalecencia de fiebres graves. Su sabor agradable lo hace una medicina de inestimable valor en las enfermedades de la infancia." La nuestra satisface a los más difíciles, porque cumple lo que se espera de ella. Es eficaz desde la primera dosis y justifica la confianza que aconsejamos se ponga en ella. Una botella convence. No tiene sustituto. De venta en las farmacias.

**LA GEISHA**

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

ciones de ferrocarril, acantonamientos y trasportes enemigos. Todos regresaron sin novedad.

LONDRES, 22.—Avisan de Atenas por vía de la Central News que el Gabinete ha negado la petición de la Entente de hacer salir mañana a los Ministros teutones. Se efectuará otra conferencia antes que se arregle definitivamente el asunto. Por la vía Reuter avisan de Atenas que Bryand telegrafió a Constantino insinuándole que a fin de salir de las actuales dificultades busque como reconciliarse con Venizelos y declare la guerra a Bulgaria.

NEW YORK, 22.—Dice Prince-Bell desde Londres: Lord Eusteci Percy me dijo que la caza de esclavos en Bélgica por los alemanes no es simplemente un caso aislado sino el resultado de una serie de medidas. Se excusan diciendo que resulta de la falta de empleo, naturalmente después de la ocupación todas las industrias belgas se paralizaron. Los alemanes no trataron de remediar el mal sino hicieron todo posible para empeorar, apoderándose de la maquinaria y materias primas, imponiendo además una contribución de 40 millones de francos mensuales, después de relatar la historia de las gestiones anglo alemanas relativas al socorro, concluye como sigue: Mientras tanto se trataba cada vez sistemáticamente de procurar trabajadores a la fuerza, primero intentaron de obligar a los empleados de los ferrocarriles, después a los jornaleros y luego a los mineros. Todas estas tentativas fueron espasmódicas y aisladas, hasta que hace un mes Hew Helderich anunció en el Reich-tag la coerción de los obreros en los territorios ocupados por Alemania. Se llegó hasta el extremo de parar las obras públicas en las provincias y la entrega de los fondos con que les pagaban después de crear así una masa flotante de obreros quienes dependían exclusivamente de Alemania, por el socorro que necesitaba ésta se desenmascaró. Sus actos quedaron revelados a la faz del mundo.

**Centro Verdad**

Celebrará sesión mañana a la hora y en el local de costumbre. Se encarece la asistencia a los señores socios.

**Unguento Al-Mentol de Davis**



Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

## OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

### LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS Y DEL GRAN CONGRESO EUCARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913  
en  
San José, Costa Rica

508 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

#### PRECIO AHORA:

de la EDICION CORRIENTE ..... en rústica ..... 2.00  
empastado ..... 2.50  
de la EDICION DE LUJO ..... empastado ..... 3.00

DE VENTA EN LA  
LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

## ¿Por qué debe Ud. comprar sus muebles

en el

### GRAN ALMACEN

#### de Jorge Morales Bejarano?

- Porque es el que tiene el surtido más completo.
- Porque presenta una gran variedad de estilos donde elegir.
- Porque cuenta con un personal educado que recibirá y atenderá a Ud. con toda cortesía.
- Porque sus precios ninguna otra casa los aventaja.
- Porque sus muebles son construidos con maderas perfectamente secas y bien seleccionadas por manos expertas.
- Porque en materia de conceder facilidades para el pago a sus clientes no tiene paralelo.
- Porque sus precios son iguales para muebles encerados que charolados.
- Porque sus encargos, grandes o pequeños, serán servidos con toda puntualidad, SIN EXIGIR ADELANTOS.
- Porque al lema de la Casa es "VENDER MUCHO Y MUY BARATO."

## AZUCAR:

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.  
Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:  
SAN JOSE, frente a la ex Casa Presidencial, Calle del Comercio;  
en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

### CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

### CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30.000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de O'mutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite esta Fábrica.

### NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

### DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

### JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Las Píldoras Urológicas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un poderoso y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprése solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solicitarlo.

### Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel y otras enfermedades semejantes.

De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Bain-Killer de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

### PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema desequilibrado. Las principales son:

Higado Torpe  
Bilisidad  
Estreñimiento

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.  
De venta en todas las droguerías.

### Terreno de milpear

Tengo comisión de vender un terreno de milpear, sitio en Pavones, distrito 2º, cantón 5º, de la Provincia de Cartago, que consta de 4 hectáreas y está inscrito en el Registro de la Propiedad, Partido de Cartago.

Linderos: Norte, Calle en medio, terreno de Antonio López y Francisco Loaiza; Sur, terreno de Emilio Challe, lo mismo que al Este; y Oeste; terreno de Antonio López Calleja.

FRANCISCO MARÍA NÚÑEZ

San José, Pasaje Central.

Oficinas de la Costa Rica Oil Corporation.

### A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

Tip. de San José

Vino para consagrar

### NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Bariles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

### TIENDA Y ALMACEN

DE

### Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

### Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª, Este.

### Elaboración de ornamentos de iglesia de todas clases

Casullas, capas, albas, corporales, purificadores, paliós, y toda suerte de ornamentos de iglesia, de material bueno y a los precios que deseen los que los encargan, elaboran las mismas, con la ventaja de que las costuras se hacen a conciencia para mayor solidez.

MARIA JOAQUINA YGLIESAS

CLARA DAUM

Lado Sur de la Catedral, al lado del Dr. Carit. (Se reciben ordenes por correo, y se otorgan plazos favorables.)